

GARCIA MORENO, GABRIEL (1821 – 1875). Simón Espinosa Cordero. Vistazo, 3ª. Edición de *Presidentes del Ecuador*. Guayaquil, 2002.

Contenido:

“Gabriel García Moreno lideró durante 17 años la política del Ecuador. Irrumpió en la presidencia de Francisco Robles, concausó la crisis nacional de 1859 – 1860 y la resolvió, impuso un modelo de Estado que descansaba en un orden nacido de la fuerza y que produjo progreso material y retroceso cívico. La clave para entender una acción tan positiva y tan nefasta radica en una conjunción de circunstancias. Objetivas unas, personales, otras. Concurrieron dos circunstancias objetivas. La primera de carácter económico en la década de 1850 había aumentado la exportación de cacao y cascarilla, lo que trajo más riqueza y poder político a la Costa Sur y, en menor cantidad, también a la Sierra Sur... La segunda circunstancia fue de naturaleza administrativa: la Sierra norte por ser la más poblada, la de mayor tradición cultural y la de mayor presencia de la Iglesia Católica pugnaba por constituirse en el centro de la política administrativa y distribuidora de la riqueza pública. La Costa Sur, por ser la mayor productora de la riqueza nacional buscaba más poder político. La Sierra Sur por su aislamiento geográfico, su menor importancia y su nueva riqueza cascarillera trataba de ser más tenida en cuenta por el poder central. Este equilibrio inestable podía venirse abajo al primer golpe dado desde fuera. Perú lo dio.- Y aquí entran las circunstancias personales: en un Ecuador dividido en cuatro ecuaadores había cuatro líderes. El mejor dotado de ellos debía triunfar. Y ése fue García Moreno... Pudo hacerlo gracias a sus rasgos personales: voluntad tenaz y capacidad para la acción; falta de escrúpulos y crueldad; liderazgo y sacrificio; una veta de locura y otra de temeridad; una inteligencia rápida y una incapacidad para entender la Historia.- García Moreno nació el 24 de diciembre de 1821 en Guayaquil.” (Simón Espinosa Cordero).

“Lanzar al Ecuador a la prosperidad restableciendo la moral por medio de la represión del crimen y la educación religiosa de las nuevas generaciones” (Respuesta de García Moreno a la Convención del dos de abril de 1861, Simón Espinosa, pág. 38). Primera Presidencia de García Moreno: Presidente Interino 17 de enero a dos de abril de 1861; Período Presidencial dos de abril de 1861 a 30 de agosto de 1865.